ÉCOLE ARMÉE USINE!

C'était un temps où le service militaire était obligatoire pour tous les jeunes mâles aux pieds conformes! Et pour beaucoup de jeunes cette contrainte de perdre un an de leur vie n'était pas enviable. Au moment même où ce gouvernement très à droite veut le ressusciter avec le SNU (Service national universel), ce livre *P4* vient rappeler à travers plusieurs témoignages que pour échapper à l'armée de nombreux jeunes appelés faisaient tout pour être exemptés P4 pendant les 3 jours en réalité réduits à 1 jour et demi. Mais cet évitement relevait finalement de la débrouille individuelle où chacun devait trouver le bon scénario comme faire le fou, l'inadapté social ou se rendre faussement malade et parfois en prenant des excitants de toutes sortes, bref tout ce qui pouvait déplaire et convaincre les militaires que ces personnes étaient indésirables pour le moral de l'armée!

C'est ce côté loterie qui nous gênait et nous qui allions devenir insoumis nous fîmes le choix de ne pas aller aux 3 jours. Bien évidemment ce choix radical de désobéissance signifiait à coup sûr que nous allions à l'affrontement avec les autorités militaires. Car bien

plus qu'antimilitaristes nous étions antiétatiques. Nous ne devions rien à l'État!

Cependant je me rappelle que devenu insoumis, je disais aux jeunes qui me demandaient

un conseil qu'il valait mieux tenter de se faire exempter d'abord.

Finalement pour ne pas faire l'armée chacun devait trouver sa solution et ce livre vient nous rappeler que l'exemption en était une.

Jean-Louis Phan-Van

Collectif, P4 : Les pignons noirs, éditions de La Pigne, 127 pages, 9 euros

